

## Síntesis Informativa

21/noviembre/2023

### SECRETARIO

#### **La FAO y el gobierno de México buscan rescatar tres grandes lagos de Michoacán**

La Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), de México, y la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO) trabajan juntos en el rescate de los lagos Cuitzeo, Pátzcuaro y Zirahuén, en Michoacán. "Lo que hemos visto en estos tres lagos de Michoacán es que han padecido un deterioro progresivo, desde hace muchos años. Las cuencas y los lagos tienen una vida, que es una vida geográfica y geológica, pero aquí la mano del hombre ha acelerado mucho ese proceso", explicó **el Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos Arámbula**, al exponer parte de las acciones de trabajo a los habitantes y autoridades de las comunidades asentadas en las cuencas de los lagos michoacanos. La Crónica, 20

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000018nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000018nc.pdf)

#### **Corporativo / Desembarca factorial / Rogelio Varela**

**La Sader, de Víctor Villalobos Arámbula**, informó que las exportaciones agroalimentarias a septiembre alcanzaron un nuevo récord de 39 mil 272 millones de dólares, lo que significó un crecimiento de 4.39 por ciento respecto a 2022. **El Heraldo de México**, 17

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/211120230000362nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/211120230000362nc.pdf)

#### **(B-524) El Pico de Pollo / La historia (Uno) / Alfredo Albíter Sánchez**

La Rabadilla del pollo. Pollos en el tejado me dicen, en el primer evento oficial de la gobernadora, Delfina Gómez Álvarez, en la Universidad Autónoma del Estado de México (UAEMéx), con el rector Carlos Eduardo Barrera Díaz y **el secretario de Agricultura y Desarrollo Rural del Gobierno de México, Víctor Manuel Villalobos Arámbula**, durante la presentación de la publicación "Panorama Agroalimentario 2023", se destacó la importancia de tener información estratégica, con el propósito de que la entidad progrese y aumente la producción agrícola con el uso de tecnologías sostenibles...**Capital Estado de México**, 2

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/211120230000494nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/211120230000494nc.pdf)

#### **Espectacular y colorido desfile del 20 de noviembre**

Los funcionarios que acompañaron al presidente en la ceremonia de aniversario de la Revolución Mexicana durante el desfile del 20 de noviembre son: -Secretario de la Defensa Nacional (Sedeña), Luis Cresencio Sandoval -Secretaría de Gobernación, Luisa María Alcalde -**Secretario de Agricultura, Víctor Villalobos** -Secretaría de Economía, Raquel Buenrostro -Secretario de la Función Pública, Roberto Salcedo -Secretario de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge Nuño -Secretario de Trabajo, Marath Bolaños -

Secretario de Salud, Jorge Alcocer -Secretario de Turismo, Miguel Torruco -Secretaria de Cultura, Alejandra Frausto -Secretario de Energía, Miguel Angel Maciel -Consejera jurídica del Ejecutivo Federal, María Estela Ríos -Subsecretario de la Sedeña, Gabriel García -Titular de Inmujeres, Nadine Gasman -Director del ISSSTE, Pedro Zenteno **Uno más uno, P.p 1-5**  
[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000063nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000063nc.pdf)

### **Producción de maíz ha disminuido en el país entre 2018 y 2022: Sader**

Con el actual gobierno, la producción de maíz no ha repuntado en México, ya que presentó un descenso entre 2018 y 2022, al pasar de 27 millones 169 mil toneladas a 26 millones 553 mil, a lo que se suma que el año pasado el valor de las importaciones de la gramínea fue del doble del registrado en 2020, de acuerdo con información de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader). En la introducción del reporte, el titular de la Sader, Víctor Villalobos, señaló que en el periodo agrícola 2018-2022, la producción agropecuaria y pesquera pasó de 285 millones de toneladas a 300 millones. **La Jornada, 11, 36**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001371nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001371nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001682nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001682nc.pdf)

## SECRETARÍA

### **528 Agro, con récord de exportación: Sader**

En septiembre, las exportaciones agroalimentarias rompieron récord al alcanzar 39 mil 272 millones de dólares, 4.39% mayor respecto al mismo periodo de 2022 y el valor más alto en 31 años, informó la Secretaría de Agricultura La balanza comercial agropecuaria registró un superávit de 6 mil 94 millones. **Milenio Diario, 24 / La Jornada, 11 / Heraldo de México, 20 / Milenio, 24 / Reforma, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000891nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000891nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001372nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001372nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000400nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000400nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000891nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000891nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001269nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001269nc.pdf)

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2023/11/20/economia/balanza-comercial-agropecuaria-registra-superavit-de-6-mil-94-mdd-sader-9000>

<https://www.tallapolitica.com.mx/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-39-mil-272-mdd-a-septiembre-agricultura/>

<https://www.canal13mexico.com/nacional/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-mas-de-39-mil-mdd/>

[https://mx.investing.com/news/economy/mexico-apunta-superavit-agroalimentario-de-5568-millones-de-euros-de-enero-a-septiembre-](https://mx.investing.com/news/economy/mexico-apunta-superavit-agroalimentario-de-5568-millones-de-euros-de-enero-a-septiembre-2634623#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2020%20nov,inform%C3%B3%20este%20lunes%20la%20Secretar%C3%ADa%20)

[2634623#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2020%20nov,inform%C3%B3%20este%20lunes%20la%20Secretar%C3%ADa%20](https://www.voragine.com.mx/2023/11/20/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-39-mil-272-mdd-a-septiembre-agricultura/)

<https://www.voragine.com.mx/2023/11/20/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-39-mil-272-mdd-a-septiembre-agricultura/>

<https://www.infobae.com/espana/agencias/2023/11/20/mexico-apunta-superavit-agroalimentario-de-5568-millones-de-euros-de-enero-a-septiembre/>  
<https://www.lavanguardia.com/vida/20231121/9393685/mexico-apunta-superavit-agroalimentario-5-568-millones-euros-enero-septiembre-agenciaslv20231121.html#:~:text=Ciudad%20de%20M%C3%A9xico%2C%2020%20nov,inform%C3%B3%20este%20lunes%20la%20Secretar%C3%ADa%20>  
<https://www.elhorizonte.mx/finanzas/destaca-mexico-como-potencia-global-en-comercio-de-alimentos/2014357588>  
<https://www.milenio.com/negocios/exportaciones-agroalimentarias-rompen-record-con-39-mil-mdd-sader>  
<https://www.hoytamaulipas.net/notas/546486/Alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-39-mil-272-mdd-a-septiembre-Agricultura.html>  
<https://www.msn.com/es-mx/dinero/noticias/exportaciones-agroalimentarias-rompen-r%C3%A9cord-con-39-mil-272-mdd-sader/ar-AA1kg1WG>  
<https://www.reforma.com/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-39-mil-272-mdd/ar2713902>  
<https://www.diariomarca.com.mx/2023/11/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-del-pais-record-de-39-mil-272-mdd-a-septiembre/>  
<https://www.mural.com.mx/alcanzan-exportaciones-agroalimentarias-39-mil-272-mdd/ar2713908?v=2>  
[https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n\\_m%C3%A9xico-apunta-super%C3%A1vit-agroalimentario-de-6.094-millones-de-d%C3%B3lares-de-enero-a-septiembre/48994776](https://www.swissinfo.ch/spa/m%C3%A9xico-agroalimentaci%C3%B3n_m%C3%A9xico-apunta-super%C3%A1vit-agroalimentario-de-6.094-millones-de-d%C3%B3lares-de-enero-a-septiembre/48994776)  
<https://www.google.com/amp/s/lavisionweb.com/mexico/mexico-apunta-superavit-agroalimentario-de-6-094-millones/amp/>  
[https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001540nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001540nc.pdf)

### Apunta frijol a récord en compras foráneas

Entre enero y octubre, las compras mexicanas del grano en el extranjero sumaron 220 mil toneladas, el mayor volumen en los últimos 10 años, y un alza anual de 161%, señalan cifras de Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). Además, el precio del grano de importación creció 7% anual, para ubicarse en mil 187 dólares la tonelada. Al tiempo que las compras al exterior de frijol aumentan, la producción nacional atraviesa una de sus mayores crisis. El año pasado, se reportó una cosecha de 965 mil toneladas de la leguminosa, también la cifra más baja en la última década de acuerdo con datos del **Servicio de Información Agroalimentaria y Pesquera (SIAP)**. Reforma, 1 y 25

[https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001111nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001111nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001179nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11/Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001179nc.pdf)

### Entrevista / Queso Philadelphia, alimento vital para las ventas de Mondeléz México / Santiago Aguilera

Para Mondeléz, conglomerado multinacional dedicado a la industria alimenticia, México es un mercado esencial y aún más con la reciente adquisición de Ricolino; sin embargo, un producto que sigue siendo fundamental en su portafolio, y por ende en sus ventas, es el queso Philadelphia. Y ADEMÁS Agro, con récord de exportación: **Sader** En septiembre, las exportaciones agroalimentarias rompieron récord al alcanzar 39 mil 272 millones de dólares,

4.39% mayor respecto al mismo periodo de 2022 y el valor más alto en 31 años, informó la Secretaría de Agricultura La balanza comercial agropecuaria registró un superávit de 6 mil 94 millones. **Milenio Diario, 24**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000891nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000891nc.pdf)

### **Desplegados // Producción para el Bienestar / Agricultura**

Aviso a las y los productores beneficiarios de los programas prioritarios para el campo. Amiga y amigo productor, ¡no te dejes engañar! Recuerda que el programa para el Bienestar se está bancarizando. Tú apoyo estará disponible en tu tarjeta para retiro en las sucursales del Banco del Bienestar. [www.gob.mx/agricultura.com](http://www.gob.mx/agricultura.com). **Ovaciones, 21 / 24 Horas, 18 / El Sol de México, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001198nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001198nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000590nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000590nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001452nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001452nc.pdf)

## **AGRICULTURA**

### **Importado, 45% del frijol que México consumirá este año**

Este año México habrá importado alrededor de 45% del frijol que consume la población, estimó el Grupo Consultor de Mercados Agrícolas (GCMA). La producción de este alimento básico se ha desplomado como consecuencia de las sequías en gran parte de los estados productores. Datos del organismo privado indican que los mexicanos consumirán este año 610 mil toneladas métricas de frijol, pero el país apenas producirá 471 mil toneladas, y 83 mil de ellas se exportarán. Lo anterior significa que para satisfacer la demanda nacional se deberán importar alrededor de 222 mil toneladas métricas de frijol. **La Jornada, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001277nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001277nc.pdf)

### **Industria de la tortilla abre debate de maíz transgénico**

Científicos, industriales, productores y campesinos debatirán sobre el uso de semillas de maíz genéticamente modificadas para el consumo humano y pecuario. Organizado por el Consejo Nacional de la Tortilla (CNT), los productores quieren aclarar el tabú generado sobre el maíz transgénico que se usa hace 30 años y del cual no hay evidencias científicas absolutas que muestran un daño a la salud. Así lo aseguró Homero López García, presidente del CNT en entrevista con 24 Horas. **24 Horas, 19**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001545nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001545nc.pdf)

### **Se desploma Bayer sufre su peor día bursátil; a su nivel más bajo en 14 años**

Las acciones de Bayer, el grupo de fármacos y pesticidas, tuvieron este lunes el peor día de su historia, lo que lastró al sector sanitario y al índice de referencia alemán. Bayer cayó 18 por ciento -durante la sesión llegó a perder más de 21 por ciento-, con lo que tocó su nivel más bajo en 14 años, tras abortar un gran ensayo de fase avanzada de un nuevo medicamento

anticoagulante de uso humano. La noticia de que la empresa había sido condenada a pagar mil 560 millones de dólares en el más reciente veredicto jurídico en Estados Unidos por su herbicida con glifosato Roundup, de uso común, también afectó a la confianza de los inversionistas. **La Jornada, 21 / Reforma, 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001295nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001295nc.pdf)

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001125nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001125nc.pdf)

### **Tribunal federal dará amparo a empresas para utilizar glifosato**

Un tribunal federal está por amparar a empresas en contra del decreto que prohibirá el uso del glifosato a partir del 1 de abril de 2024, "lo que ofrece una esperanza para no disminuir los rendimientos como el del maíz, del cual se espera que este año se importen 20 millones de toneladas", aseguró Luis Eduardo González, presidente de la Unión Mexicana de Fabricantes y Formuladores de Agroquímicos. González recordó que la Autoridad Europea de Seguridad Alimentaria, encargada de supervisar la peligrosidad de los agroquímicos, indicó que no hay áreas de preocupación críticas por el uso del herbicida, y que cumple los criterios con el fin de renovar el permiso para su aplicación, el cual fue concedido la semana pasada. **La Jornada, 11**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001364nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001364nc.pdf)

### **Expectativas / ¿Qué esperan los mercados para hoy? / Eleazar Rodríguez**

El INEGI publicará el indicador oportuno de la actividad económica (IOAE) con información actualizada hasta octubre. El instituto también dará a conocer los resultados definitivos del Censo Agropecuario 2022. **El Financiero, 12**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001486nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001486nc.pdf)

### **Se dispara el robo de mercancías por alza del comercio electrónico**

El aumento de los asaltos a camiones que transportan granos, hortalizas y frutas preocupa a los agricultores, que también son blanco de extorsiones de la delincuencia organizada, indicó Gerardo García, presidente de la Confederación Nacional de Productores de Papa (Conpapa). La inseguridad está "deteriorando y va desincentivando la producción y el bienestar en el campo", dijo en entrevista. De acuerdo con la Confederación Nacional de Cámaras Industriales (Concamin), 17.85 por ciento de lo robado a transportistas en las carreteras del país son alimentos y abarrotos. García explicó que la mayoría de los productos robados son los que tienen vida de anaquel más larga (procesados, pastas, harinas y atún, entre otros) y los asaltantes cada vez buscan menos los productos perecederos. **La Jornada, 20**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001271nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001271nc.pdf)

### **Unidades de riego de Tequixquiac con 86 tractores se unen al desfile conmemorativo de la Revolución**

Sistemas de riego manifiestan agradecimiento a la administración Las unidades decidieron unirse en el recorrido para manifestar el respaldo que a través de la Dirección de Fomento

Agropecuario, han recibido del Presidente Municipal; apoyos económicos a la unidad de riego como el entubamiento de canales en zonas urbanas, el subsidio de semillas, la gestión de una retroexcavadora mano larga para la limpieza de presas y recientemente la iniciativa de plantear ante instancias estatales y federales el problema que trae consigo el arrastre de residuos sólidos el Gran Canal que por ser el territorio en su parte final de éste cause, la contaminación es de más riesgo para la siembra y el daño que ocasiona la basura al sistema es cuantiosa.

**Heraldo Estado de México, 8**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001081nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001081nc.pdf)

## GANADERÍA

### **Juzgado federal suspende construcción de una granja avícola en Peto, Yucatán**

La jueza quinto de distrito en Yucatán ordenó la suspensión temporal de las obras de construcción de la granja avícola Akutzá, de la empresa Bachoco, que actualmente se desarrolla en inmediaciones del municipio de Peto, Yucatán. Dicha decisión de la impartidora de justicia fue dictada como medida provisional en un juicio de amparo promovido por una mujer defensora ambiental maya, con el acompañamiento de la organización Proyecto de Derechos Económicos, Sociales y Culturales (ProDESC), por presuntas violaciones al derecho al consentimiento libre, previo e informado de las comunidades potencialmente afectadas por el proyecto de granja avícola. **Diario de México, 3**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000276nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000276nc.pdf)

## PESCA/ACUACULTURA

### **Confidencial / ¿Aguas turbias en Semarnat? / Redacción**

En plena crisis de peligro de extinción de la vaquita marina por el tráfico ilegal de totoaba, lo que mantiene a México al borde de una sanción económica por parte de instancias internacionales, fuentes de la Semarnat aseguran que, desde el interior de la dependencia, concretamente en la Dirección General de Vida Silvestre, se busca favorecer a la empresa Earth Ocean Farms. El objetivo, nos dicen, sería posicionar a la compañía-que cultiva la totoaba a través de jaulas sumergibles en La Paz, y es propiedad de la heredera de Walmart, Christy Walton- como la única exportadora de totoaba, sobre todo al mercado asiático. **El Financiero, 33**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001413nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001413nc.pdf)

## COMERCIO EXTERIOR

### **Presenta Pedro Sánchez su nuevo gobierno en España**

El presidente del gobierno español, el socialista Pedro Sánchez, presentó ayer a los miembros de su gabinete con el que aspira a presidir el Ejecutivo los próximos cuatro años y mantiene a las mismas personas en las carteras más importantes, pero hay novedades con la incorporación de la coalición de izquierdas Sumar, con cinco ministerios. Se mantienen en el cargo en Asuntos Exteriores, José Manuel Albares; Margarita Robles, en Defensa; Fernando Grande-Marlaska, en Interior, y Luis Planas, en Agricultura. **La Jornada, 27**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001287nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001287nc.pdf)

### **Prevén que El Niño afecte la producción de básicos**

México, el tercer exportador agrícola más grande de América Latina, podría producir menos café, frutas y verduras como resultado de menos lluvias debido a El Niño, alertaron especialistas de Focus Economics. Este patrón climático tiende a reducir las precipitaciones pluviales en el sur del país, así como en América Central y el norte de América del Sur; asimismo, aumenta los riesgos de inundaciones y, por lo tanto, los daños a cultivos en Ecuador y Perú, el quinto y el sexto exportadores agrícolas más grandes de la región, respectivamente. El principal impacto ocurrirá en la producción agrícola y, como consecuencia, en los precios de los alimentos y en la inflación. **La Jornada, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001316nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001316nc.pdf)

### **Activo Empresarial / Por qué aquí sí funciona el banco central y en Argentina Milei lo quiere eliminar / José Yuste**

En cambio, en Argentina llevan décadas con hiperinflación, con salarios que no alcanzan, con una moneda que nadie cree en ella y con distintos tipos de cambio. Pero no sólo ha sido el banco central, sino los distintos gobiernos, pues por cualquier causa se endeudan más. Y también Argentina sigue siendo una economía de cultivos básicos, de soya, maíz, granos y carne. **Excélsior, 2**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001327nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001327nc.pdf)

## ABASTO/PRECIOS

### **Nombres, nombres y nombres / Coca Cola Pepsi más fructuosa por alza de azúcar / Alberto Aguilar**

Es pública la afectación que vive la caña por la sequía. En consecuencia el azúcar se ha disparado más de 50% en detrimento de panadería, confitería y refrescos. Todos han elevado sus precios. Además el horizonte 2024 no es favorable. **El Sol de México, 16**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001483nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001483nc.pdf)

## CAMBIO CLIMÁTICO

### **Project Syndicate / La Tierra necesita una bioeconomía de la Amazonia / Robert Muggah, Tatiana Schor e Ilona Szabó**

El cambio climático y la pérdida de biodiversidad están llevando a los ecosistemas vitales del mundo al borde del colapso. Los científicos advierten que ya se han violado seis de nueve límites planetarios clave. También es la primera línea de los delitos, ambientales, entre ellos, la apropiación de tierras y la minería aurífera ilegal, así como industrias extractivas tales como la tala de árboles, la ganadería y la producción de soja. **El Economista, 40**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000834nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000834nc.pdf)

### **Latinoamérica, preocupada por el acceso al agua**

En entrevista con Alejandro González, gerente sénior de comunicaciones para América Norte en Ecolab, comentó los resultados del más reciente estudio "Ecolab Watermark" en donde se conjuntan las percepciones sobre el agua y las próximas tendencias en este sentido, en donde uno de los hallazgos más importantes fue la creciente preocupación de la región de Latinoamérica en tener acceso al agua limpia de forma segura, liderando la encuesta en donde también participaron países como EU, China y Francia. En Ecolab tejen soluciones para dar protección a las personas y el medioambiente, en la compañía multinacional trabajan para la seguridad alimentaria, mantener entornos limpios y seguros, además de optimizar el uso de agua y energía. En México la percepción es que el sector de bebidas es el principal consumidor de agua, seguida de la agricultura, la manufactura, y el consumo del agua de las personas. **El Economista, 22**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023000692nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023000692nc.pdf)

## INFORMACIÓN GENERAL

### **Va Fiscal Godoy por ratificación**

Ernestina Godoy se ve al frente de la Fiscalía General de Justicia (FGJ) de la Ciudad de México hasta 2028. En medio de la polémica por el proceso para ratificarla en el cargo que asumió desde 2019, y que podría ocupar por otro periodo de cuatro años si se logra la mayoría de votos en el Congreso capitalino, Godoy dijo en entrevista con Reforma que confía en que los legisladores valorarán su desempeño. La Fiscal, ex diputada por Morena, respondió a los señalamientos de académicos, grupos ciudadanos y representantes de la Oposición, que advirtieron los riesgos de que su permanencia derive de un cabildeo que arriesga la autonomía de la Fiscalía, pues es impulsado por morenistas y por el propio Jefe de Gobierno, Martí Batres.

**Reforma, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001078nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001078nc.pdf)

### **Suben accidentes en Pemex por falta de mantenimiento**

A raíz de accidentes en plataformas, refinerías y complejos petroquímicos en esta admiración los lesionados y fallecidos se han duplicada indican cifras de Petróleos Mexicanos (Pemex) obtenidas vía la Plataforma Nacional de Transparencia (PNT). De acuerdo con los datos compartidos por la petrolera, del 1 de enero al 31 de julio de 2025 se han reportado 92 casos, en los cuales 81 personas resultaron lesionadas y 11 perdieron la vida. Sin embargo, en el primer año de este sexenio, con Octavio Romero Guapeza como director, los casos ascendieron a 45, siendo 44 los lesionados y un fallecido. **El Universal, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001073nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001073nc.pdf)

### **Advierte Milei que privatizara petrolera y medios públicos**

El primer discurso de Javier Milei como presidente electo de Argentina ayer pareció marcar el "tono correcto", cuando no hizo mención a puntos importantes de sus planteamientos en campaña, mientras los mercados y los inversores se mantienen atentos a cómo dará forma a la política de la segunda economía de Sudamérica en los próximos años. El programa del economista contempla un fuerte recorte del gasto público, privatizaciones, el cierre del Banco Central y la dolarización de la economía para combatir el alza de precios, entre otras medidas que marcan un giro drástico con las políticas intervencionistas del peronismo actualmente en el gobierno. **La Jornada, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001190nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001190nc.pdf)

### **Regresan los ferrocarriles de pasajeros**

El presidente Andrés Manuel López Obrador anunció ayer el retorno del transporte de pasajeros mediante ferrocarril, al decretar la prestación del servicio como área prioritaria para el desarrollo del país. Durante la ceremonia por el 113 Aniversario del inicio de la Revolución Mexicana, el mandatario indicó que la medida beneficiará a todos los mexicanos, al facilitar la movilidad desde el sur del territorio nacional hasta el norte del país. "Se escogió este día para publicar el decreto que establece el regreso del servicio de trenes modernos de pasajeros, con la utilización de 17 mil 484 kilómetros de vías férreas e instalaciones que fueron concesionadas para servicios de carga y ahora se van a utilizar, también, para el servicio de trenes de pasajeros", señaló. **Excélsior, P.p 1**

[https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes\\_21112023/21112023001228nc.pdf](https://testigos.intelicast.net/2023/11Noviembre23/Imagenes_21112023/21112023001228nc.pdf)